



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

SOLICITUD DE PLEBISCITO

MUNICIPALIZACIÓN DEL AGUA EN CADEREYTA DEBE REVISARSE CON LA CONAGUA: MAURICIO KURI

Por Lorena Sandoval

El gobernador del estado, Mauricio Kuri González, consideró que la solicitud de la presidenta municipal de Cadereyta de Montes, Astrid Ortega Vázquez, para municipalizar el servicio de agua potable deberá revisarse primero con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), antes de proceder con cualquier decisión. “Eso es un tema que lo tendría que ver primero con Conagua. Tendría que ver los recursos que ella debe de tener para la compra de todo lo que se tiene, de toda la inversión y la infraestructura”, declaró el mandatario estatal al ser cuestionado sobre la iniciativa de municipalización. El tema tomó relevancia luego de que la alcaldesa entregara al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** una solicitud de plebiscito para consultar a la ciudadanía si el servicio de agua debe ser administrado directamente por el municipio. Ortega Vázquez explicó que, de aprobarse, Cadereyta se uniría a otras localidades del país que ya gestionan el recurso hídrico mediante organismos municipales. (DQ 5)

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/municipalizacion-del-agua-en-cadereyta-debe-revisarse-con-la-conagua-kuri-26168267>

NOTAS PRINCIPALES

DQ: DESTRABA GUDIÑO LA CRISIS DEL CONGRESO

Logra acuerdo el secretario de Gobierno: Georgina Guzmán será elegida este viernes.

N: ACUERDAN REANUDAR

Se instaló la Mesa Directiva de la LXI Legislatura de Morena preside Georgina Guzmán.

AD: INVESTIGAN CASOS DE 'ARQUIS PIRATA'

El Colegio de Arquitectos reportó que la fiscalía les solicita, al menos dos veces a la semana, información por presuntas prácticas irregulares.

EUQ: QUERÉTARO, ENTRE LOS 6 ESTADOS CON MENOS HOMICIDIOS DOLOSOS

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo, el estado mantuvo bajas cifras durante los primeros nueve meses del año. En septiembre presentó una disminución de 27%.

CQRO: QUERÉTARO REDUCE EL 27% LOS HOMICIDIOS DOLOSOS EN SEPTIEMBRE: GOBIERNO FEDERAL

Durante la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum se dio a conocer que el estado se posicionó como la sexta entidad con menor número absoluto de víctimas de homicidio en todo el país.

PA: PRESIDE GINA GUZMÁN LXI LEGISLATURA LOCAL

Diputada del Verde sustituye a Gerardo Ángeles; el PAN fuera de la Mesa Directiva.

P: DIPUTADOS DE LA 4T ASUMEN MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO DE QUERÉTARO

Proceso. La entrega - recepción de la Mesa Directiva inició tras una reunión entre coordinadores.



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

PODER EJECUTIVO

GOBERNADOR APUESTA POR CONTINUIDAD EN PROGRAMAS

El gobernador Mauricio Kuri consideró indispensable que la siguiente administración estatal mantenga las acciones que han demostrado resultados, con el fin de no frenar el desarrollo alcanzado en los últimos años. Enfatizó que la continuidad de los programas públicos ha sido clave para que Querétaro mantenga su estabilidad y crecimiento, tanto en materia de seguridad como en obra pública, transparencia y finanzas. (EUQ 4)

PODER LEGISLATIVO

SEGOB Y JUCOPO ENTABLAN DIÁLOGO

La Junta de Coordinación Política del Congreso alcanzó un acuerdo unánime para la instalación de una Mesa Directiva representativa, plural y profesional que permitirá la reactivación de las actividades legislativas. Con este paso, las y los integrantes del Congreso reafirman su compromiso con el fortalecimiento institucional y el cumplimiento de sus responsabilidades hacia la ciudadanía queretana. (CQRO 5)

INSTALAN NUEVA MESA DIRECTIVA DE LA LEGISLATURA

Tras varios días de incertidumbre, la Mesa Directiva que eligió la bancada de Morena y sus aliados ingresó a las oficinas de este órgano legislativo del Congreso, por fin los legisladores electos tomaron las oficinas del cuarto piso correspondientes a este órgano legislativo. (...) En ese mismo tiempo, la Junta de Coordinación Política se reunía donde todos los líderes parlamentarios dialogaron en conjunto con Eric Gudiño, secretario de Gobierno, fue ahí que pudieron conversar todas las voces que integran al Congreso y de acuerdo con información del propio legislativo, se acordó de manera unánime la instalación de una Mesa Directiva representativa, plural y profesional. (N 4)

USA 4T POLÍTICAMENTE A GINA GUZMÁN: GUILLERMO VEGA

El diputado Guillermo Vega señaló que la diputada Georgina Guzmán está siendo utilizada políticamente por los integrantes de la 4T en el Congreso, por lo que la exhorta a que se cuide para actuar con libertad. Después de que en la pasada rueda de prensa del 3 de octubre la diputada del Verde fuera la que menos intervenciones tuvo, Vega Guerrero señaló que sólo usaron a la legisladora como cara, pero quienes operarán serán los morenistas. (DQ 9)

INFORMACIÓN GENERAL

DESCARTAN RIESGO POR FILTRACIÓN DE CARPETAS DE INVESTIGACIÓN

La Fiscalía General del Estado informó que inició con una carpeta de investigación sobre la filtración de carpetas relacionadas con casos de presunta extorsión y de presuntos secuestros, correspondientes a los años 2019-2023. Sin embargo, rechazó que esta información filtrada de forma ilegal, y difundida por un grupo en Telegram, ponga en riesgo las investigaciones que realiza la fiscalía sobre estos expedientes. (AD 3)

QUERÉTARO, OCTAVO LUGAR NACIONAL EN SUICIDIOS DURANTE 2025

Querétaro enfrenta un problema en materia de salud mental, señaló el Patronato Psicológico Queretano, al presentar cifras oficiales de la Secretaría de Salud estatal. Según datos expuestos por la organización, la entidad ocupa el octavo lugar a nivel nacional en tasas de suicidio en 2025, una posición que calificaron como preocupante. (CQRO 4)



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

ADVIERTEN ALZA DE CASOS DE DEPRESIÓN

En el marco del Día Mundial de la Salud Mental, que se conmemora el 10 de octubre, el Patronato Psicológico Queretano advirtió sobre el incremento del 46% en los casos de depresión registrados en el estado durante 2024, ya que en ese año hubo al menos 610 casos de depresión. La institución también recordó que Querétaro ocupa el octavo lugar nacional en tasas de suicidio en 2025, lo que refleja la urgencia de fortalecer las estrategias de prevención, atención y sensibilización en torno a la salud mental. (EUQ 3)

AUMENTA 7.85% SALARIO PROMEDIO EN EL ESTADO

En lo que va del año, el salario promedio en Querétaro ha aumentado 7.85% en comparación con diciembre de 2024, de acuerdo con información del IMSS. Según datos disponibles por parte de la dependencia, el sueldo promedio en el estado, hasta agosto pasado, era de 687 pesos por jornada de trabajo. No obstante, el promedio para los hombres es más alto y se ubica en 732 pesos; mientras que las mujeres en la entidad ganan 111 pesos menos por día. (EUQ 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Amen. Como si fueran estampitas de San Judas Tadeo (el de los casos difíciles), así los suspirantes panistas se encomendaron a San Diego Fernández de Cevallos. Presumiendo su foto con la leyenda viviente del PAN, vimos en sus redes al alcalde de Querétaro, Felipe Macías; el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, y su compañero de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete. **Se fue.** Sigue perdida la directora estatal del Deporte, Iridia Salazar. Ni en el mayor evento de su ámbito, el Querétaro Maratón que este domingo cumplió 15 años de bonita tradición, pudo esperarse a premiar a todos los ganadores. Hizo el quite la siempre cordial y dispuesta titular de Salud, Martina Pérez. **Joven.** Bastante conocida, pero hasta ahora la única nueva cara de la política queretana es... ¡Pancho Domínguez!. (DQ)

ASTERISCOS

Humo blanco. Luego de un encuentro entre los coordinadores del PAN, PT, PRI, MC y Morena, con el secretario de Gobierno estatal, Eric Gudiño, se logró el acuerdo para instalar una nueva mesa directiva en el Congreso estatal, presidida por la diputada del PVEM, Ginna Guzmán; esta configuración promete “reactivar” las actividades legislativas. No obstante, si se necesitó la intervención externa para desatascar el engranaje, ¿qué dice eso de la autonomía del Poder Legislativo? Por lo pronto, el PAN tuvo que ceder y reconocer que la mayoría de los diputados están con la 4T y que, en democracia, ganan las mayorías. **El peor.** El exgobernador ‘Pancho’ Domínguez arremetió contra el diputado Guillermo Vega, tildándolo como “el peor perfil del PAN” y cuestionando su “calidad moral” para criticar a los demás. Esta réplica surge tras las declaraciones de Vega, quien atribuye la pérdida de curules en el Congreso estatal a malas elecciones de candidatos, un mea culpa selectivo que irónicamente parece evitar su propio espejo. Mientras Domínguez acusa a Vega de ser un “perdedor” que prioriza su supervivencia personal, ambos revelan las fisuras profundas en un partido que, en teoría, debería unirse contra rivales externos como Morena. **En 48 horas.** La capital queretana quedó muy lastimada por las lluvias registradas semanas atrás; por ello, el alcalde ‘Felifer’ Macías desenfundó su “Megaestrategia para la Rehabilitación de Vialidades”, un plan que promete tapar baches en menos de 48 horas con una inyección de 300 millones de pesos. Coordinado con el gobernador Mauricio Kuri y los municipios metropolitanos, la autoridad atenderá lo más rápido posible los reportes que se recibirán 24/7 al 070 o, para un toque personal, al número directo del alcalde (442 817 1238). (AD 14)



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

BAJO RESERVA

Encuentran ruta de salida a la crisis de la Legislatura. Coordinadores de los partidos en la Legislatura local se reunieron ayer con el secretario de Gobierno, Eric Gudiño. Lograron acuerdos para darle salida a la crisis que dejó a este poder sin representación. Al término del cónclave, nos cuentan, el contralor del Congreso, José Antonio Uribe, entregó la oficina de la Mesa Directiva a la diputada del Partido Verde, Georgina Guzmán, quien ha sido impulsada para llegar al cargo por Morena y el PT. En la negociación, nos refieren, al PAN y sus aliados les tocará una vicepresidencia y una secretaría, que tendrá vigencia seis meses y deberá tomar protesta en una sesión de Pleno en los siguientes días. **Luis Humberto Fernández recicla a Carlos Alcaraz.** En Morena, nos dicen, ha sorprendido que, al exsecretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, se le ve más cerca de este partido desde que fue relevado del cargo hace algunos meses. Alcaraz, nos comentan, ya es parte del equipo de trabajo del diputado federal morenista, Luis Fernández, quien es uno de los aspirantes declarados que busca quedarse con la candidatura a gobernador por la 4T. Alcaraz, nos refieren, no es bien visto al interior de Morena, tras participar en el gabinete estatal actual, donde tuvo encontronazos con otros morenistas como Santiago Nieto, Gilberto Herrera y con la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Promete Felifer atender reportes de baches en máximo 48 horas. Que el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, anunció la puesta en marcha de la megaestrategia para la rehabilitación de vialidades, con la cual atenderán los reportes de baches en un plazo no mayor a 48 horas. Felifer Macías expuso que esta acción forma parte del trabajo conjunto con el gobernador del estado Mauricio Kuri y con los municipios de la Zona Metropolitana, anunciado el lunes, con el fin de mejorar las vialidades y fortalecer la seguridad y movilidad de las familias queretanas, tras una temporada en la que se registraron en Querétaro las lluvias más intensas de los últimos 15 años. El presidente informó que los reportes podrán realizarse las 24 horas del día al número 070 y al teléfono 442-817-1238, que él mismo atenderá de manera directa. Con ello, personal de Servicios Públicos y Obras Públicas dará respuesta inmediata para resolver las afectaciones en un plazo no mayor a 48 horas. En la capital se destinarán más de 300 millones de pesos para cuidar y mantener las calles, y proteger la movilidad y sobre todo la seguridad de las familias queretanas. **Se reúne Dorantes con Kenia López.** Que el senador Agustín Dorantes sostuvo un encuentro con la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, para exponerle la llamada Ley reembolso, con la que busca poner fin al desabasto de medicamentos en el IMSS y el ISSSTE. El legislador queretano aseveró que para conseguir la aprobación de la Ley reembolso requerirán de un frente común con los ciudadanos, de donde surgió su intención de hablar con la presidenta de la Cámara de Diputados y explorar todas las vías posibles para promover dicha ley. **SEDESU apoyará modernización de laboratorios en la UAQ.** Que la rectora de la UAQ, Silvia Amaya Llano, junto con representantes de sociedades de alumnos y de la Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro (FEUQ), sostuvo un encuentro con el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Del Prete. En dicha reunión se acordó que Del Prete gestionará recursos para iniciar el equipamiento de laboratorios. La rectora reconoció la iniciativa de los estudiantes para impulsar mejoras en las instalaciones y destacó el interés del secretario en colaborar con la universidad en un tema clave, debido a que modernizar estos recintos representa un esfuerzo significativo para la institución, por lo que contar con aliados estratégicos como la Sedesu resulta indispensable. Y acotó que, en muchas instituciones, los equipos especializados suelen estar reservados exclusivamente para personal experimentado, lo que limita el acceso de estudiantes, pero en la UAQ se ha apostado por un modelo formativo en el que, desde sus primeros años de preparación, los educandos tengan la oportunidad de operarlos bajo supervisión de sus docentes. (CQRO 2)



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

FUEGO AMIGO

Se reunió el Consejo Municipal de El Marqués presidido por el alcalde Rodrigo Monsalvo. En el encuentro se reportó la disminución del ocho por ciento en la incidencia delictiva y el avance del 35% en el cumplimiento del Programa Municipal de Seguridad. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Calzadas en la carrera del 2027 Que el creador del Querétaro Maratón, Pepe Calzada Roviroso corrió el domingo pasado recibiendo múltiples muestras de reconocimiento de los deportistas y público en general, mientras suenan familiares cercanos como posibles corredores para la carrera del 2027. A saber: Sandra Albarrán, Tere Calzada y Mario Calzada. Ya están ejercitándose. Agua del maratón, agua para la elección. (PA 1)

EXPEDIENTE Q | ARBOLITOS

Por Adán Olvera

En Querétaro todos queremos progreso, pero no a costa de quedarnos sin árboles ni de alterar zonas naturales que le dan equilibrio a nuestra ciudad. El anuncio del tren México- Querétaro es, sin duda, una oportunidad histórica: mejorará la movilidad, reducirá tiempos de traslado y puede detonar una nueva etapa de desarrollo económico; también representa un reto ambiental que no puede tomarse a la ligera. La secretaria de Medio Ambiente municipal, Guadalupe Espinosa, fue clara al señalar que no existe todavía información oficial del proyecto ni del punto exacto donde se colocará la llamada “parada rápida” en la zona de Alcanfores. Esa simple frase “no tenemos información” debería encender las alarmas. No por oposición al tren, sino porque es indispensable que la planeación se haga de cara a la ciudadanía, con estudios técnicos, foros públicos y compromisos ambientales medibles. De lo contrario, se corre el riesgo de repetir los errores de proyectos federales que comenzaron con entusiasmo y terminaron enfrentando críticas, protestas y daños irreversibles. El municipio tiene razón al exigir que se cumplan las compensaciones ambientales, que se reforesten las áreas que pudieran verse afectadas y que se garantice la protección del parque Alcanfores. En una ciudad que ya sufre por el crecimiento desordenado, la tala indiscriminada y la falta de agua, sería imperdonable que una obra de esta magnitud agravara esos problemas. El tren puede y debe convivir con el medio ambiente; la tecnología ferroviaria moderna lo permite. Pero para que eso suceda, el Gobierno federal tiene que abrir el proyecto a revisión pública, compartir los trazos, explicar los impactos y escuchar a los expertos locales. No se trata de frenar el desarrollo, sino de hacerlo con conciencia ecológica. Querétaro puede ser ejemplo nacional si logra combinar movilidad y sustentabilidad; el progreso no tiene por qué ser enemigo de los árboles, del agua ni del aire limpio. Desarrollo sí, pero con raíces verdes. Porque de nada servirá llegar más rápido a la capital si en el camino dejamos sin sombra ni oxígeno a la muy noble ciudad de Santiago de Querétaro. **De rebote** Erick Gudiño y Memo Vega, Edgar Inzunza y los demás diputados de Querétaro, optaron por el diálogo y los acuerdos en la Legislatura, aplauso por una muestra de sensatez; Querétaro se los agradece, después de espectáculos de pena ajena. (DQ 16)

PLAZA DE ARMAS | CONTINUARÁ KURI EN LA POLÍTICA

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

Apoyará al PAN desde otras trincheras. Confirmado: Gina preside la Legislatura. “El Jefe” Diego se reunió con aspirantes. Pide América a Felifer defender parque. **-Puerta del cuartel-** Querétaro. Apuesta Mauricio Kuri González por el triunfo del PAN en la elección de gobernador en el 2027 y la recuperación de la Presidencia de la República en 2030. Así se entiende luego de corregir el anticlimático anuncio de retirarse al término de su sexenio. Los políticos no se retiran. Menos si son necesarios, como es el caso. El de Querétaro es uno de los mandatarios estatales mejor calificados, como lo confirman el avance económico, la gobernabilidad y los niveles de seguridad. Que terminando el sexenio regresaría al sector privado, había dicho. Ya rectificó. Su trabajo actual es terminar bien y ayudar a que su



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

partido siga ganando elecciones. Es más, se ve apoyado al PAN, “desde cualquier trinchera”. Los resultados ahí están, a pesar de la narrativa opositora. Querétaro es primer lugar en transparencia, segundo en inversión extranjera y séptimo en seguridad, estado junto a los tres más peligrosos del país. “Mauricio es muy buen gobernador” ha dicho y reiterado la presidenta Claudia Sheinbaum, a despecho de los políticos locales de oposición. Eso cuenta. **-Bala perdida-** Para el registro. El exgobernador Francisco Domínguez celebró que Mauricio Kuri continúe en la política, dijo que el PAN debe ir solo en las próximas elecciones y aprovechó para patear al coordinador de la bancada panista, Memo Vega. Genio y figura. **-Bala de plata-** “El Jefe”. El lunes se divulgaron fotos de Diego Fernández de Cevallos con dos de los cinco aspirantes a la candidatura del PAN al gobierno de Querétaro: Felifer Macías, alcalde capitalino y Luis Nava, secretario de Desarrollo Social. Ayer se supo que también se reunió con Marco del Prete, secretario de Desarrollo Social. ¿Y Chepe? ¿Y Agus? ¿Y Va Lore?. **-Cabo de cuarto-** Los Alcanfores. Pregunta la ambientalista América Vizcaíno si es cierto que quieren quitarle nueve hectáreas (90 mil metros) al parque ubicado junto a la antigua estación del Ferrocarril. “Con la falta que hace ese parque en una zona donde la urbanización es un mar de cemento, concreto y asfalto”. Y remata: “El parque es el único oasis verde en esa zona; Felifer, es tu responsabilidad protegerlo y mostrar fortaleza institucional”. Cierto. **-Bazucazo-** Legislatura. Finalmente quedó la mesa directiva presidida por la diputada verde Gina Guzmán y todavía celebran el 5 de mayo. Victoria pírrica. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

-Resultados. La disminución de los homicidios dolosos en Querétaro no es un caso menor. Hace algunos días lo presumió el gobernador Mauricio Kuri, y lo confirmaron las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Algo que nos dicen, vale la pena presumir, pues no es que en la entidad no pasen cosas, pero se trabaja para atenderlas. **-Pancho.** El exgobernador Pancho Domínguez siempre da la nota, pues nos cuentan que apareció en un evento en el Congreso local donde se quejó de la ausencia de los diputados y también, soltó unos cuantos ‘factos’ al decir que el peor perfil que postuló el PAN en 2024 fue Memo Vega, actual coordinador parlamentario de los diputados locales y presidente de la Junta de Coordinación Política, órgano al que le correspondería arreglar la crisis institucional de la Legislatura. No hay casualidades. **-Prevención.** Nos cuentan que el huracán Priscila ya puso en alerta a Querétaro: la Conagua avisó que se esperan lluvias fuertes y las autoridades ya trabajan en acciones preventivas “por si acaso” y que mantendrán vigilancia puntual de las precipitaciones en distintos puntos de la entidad. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Reinicio. Luego de una reunión entre coordinadores de partidos políticos y la Secretaría de Gobierno, fumaron la pipa de la paz y se llegó a un acuerdo para instalar la Mesa Directiva de la 4T, es decir, el PAN y aliados no estarán en esta ocasión y por primera vez, habrá una mesa totalmente de izquierda, algo que podría ser benéfico para la 4T o bien, pudiera ser un golpe a la unidad que han creado como aliados. **Asumakina.** Al que sin deberla ni temerla le tocó, fue a Memo Vega, pues Pancho Domínguez lo llamó como el peor perfil que existe en el PAN, esto tras señalar que el blanquiazul debe de ir en alianza en el 2027, aunque Pancho Domínguez aseguró que el PAN en Querétaro puede ganar elecciones sin ayuda de nadie. **Problema.** El gobernador Mauricio Kuri señaló que, aunque en el estado ya fue prohibida la apología del delito por medio de la música, este problema sigue existiendo en el país, y que es un problema que desde el Gobierno Federal se debe de atender. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Probabilidad. Como puede que sí, puede que no... lo cierto es que la LXI legislatura sigue echa nudo, con una determinación dividida, ya tienen mesa directiva y los próximos seis meses... serán campo minado. (N)



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

OPINIÓN | LA PISTA

Por Abel Magaña

En política los mensajes más importantes rara vez se pronuncian. A veces no hacen falta discursos, basta con el acomodo de unas sillas, con unos metros de distancia o con una valla colocada en el lugar correcto. El domingo en un evento encabezado por la presidenta, ese lenguaje silencioso habló con claridad. El poder está reacomodando sus piezas y lo está haciendo a la vista de todos. Durante mucho tiempo, ciertos personajes fueron parte del círculo más cercano con lugar asegurado en la primera fila y trato preferencial. El domingo eso cambió. Adán Augusto, que llegó a ser figura clave en el proyecto y una presencia habitual en el centro de las decisiones, no ocupó ya ese sitio privilegiado. Estuvo presente, sí, pero a la distancia. Y entre él y el núcleo presidencial hubo vallas de por medio. En política, esas distancias nunca son casuales. El gesto fue calculado y cargado de significado. Por un lado, dejó claro que el mapa del poder está siendo redibujado, que las jerarquías se ajustan y que la cercanía no es eterna y por otro, fue una advertencia. La lealtad pasada no garantiza un lugar en el presente y el proyecto sigue su curso incluso si algunas figuras emblemáticas quedan en la periferia. Para quienes leían la política desde las fotos, la escena del domingo fue más elocuente que cualquier discurso. El acomodo envió un mensaje interno de disciplina y autoridad, y al mismo tiempo uno externo de orden: el liderazgo no está en disputa, y las decisiones se toman desde un centro que ya no necesita demostrar afectos. La política mexicana se escribe con palabras, pero también —y, sobre todo— con símbolos. Y el domingo la presidenta eligió enviar un símbolo poderoso; el de un liderazgo que se fortalece marcando distancia, el de un proyecto que redefine su círculo cercano y el de un poder que no necesita expulsar a nadie para dejar claro que el juego ya cambió. Quien quiera entenderlo, que mire el video. Ahí está todo dicho. **El acomodo** envió un mensaje interno de disciplina y autoridad, y al mismo tiempo uno externo de orden. (DQ 14)

HOY OPINA | MUNICIPIO DE RETORNO A SU ORIGEN

Por Valeria Guerrero

En Querétaro, los grandes proyectos y las cifras millonarias siempre llaman la atención, pero hay una inversión que verdaderamente cambia la vida cotidiana de las personas: la que se refleja en la calle, en la banqueta limpia, en el bache reparado y en el espacio público recuperado. Por eso, el reciente anuncio del gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal 'Felifer' Macías, con una inversión de 300 millones de pesos para mantenimiento vial, es una apuesta directa por recuperar el origen y la esencia del Gobierno municipal, que son la administración y mejora de los servicios públicos. Nuestra ciudad crece rápido, y con ello aumentan las demandas urbanas, así que invertir en servicios no es un gasto, es una inversión en confianza ciudadana, en orden urbano y en bienestar comunitario. La delegación Epigmenio González es la segunda más poblada de la capital, donde nos hemos enfocado a atender diferentes demandas sociales; hasta el mes de septiembre de 2025 se ha recolectado un equivalente a 694 camiones de volteo de escombros y tiliches. Asimismo, se ha desmalezado un equivalente a 15 campos de fútbol 'soccer', más la realización de jornadas de servicios, actividades de promoción y reuniones ciudadanas, ha derivado en la visita de nuestras colonias más de mil 300 veces. Mantener los pies en la calle no es solo una forma de trabajar, es una manera de entender la política; sin embargo, el cuidado de nuestra ciudad también depende de todas y todos: mantenerla limpia, ordenada y segura es una tarea compartida. Cuando gobierno y ciudadanía asumimos en conjunto la responsabilidad de nuestro entorno, fortalecemos la confianza, la identidad y el orgullo de vivir en Querétaro. (AD 6)

OPINIÓN | EN COBAQ, SEMBRAMOS CONCIENCIA AMBIENTAL: JARDÍN POLINIZADOR

Por Susana Camelia Andrade

Un jardín polinizador es un espacio que alberga plantas (preferentemente nativas) que brindan alimento, agua y refugio a los polinizadores. Estos jardines desempeñan un papel fundamental en la reproducción de las plantas, la producción de frutos y la conservación de la biodiversidad, ya que atraen y sostienen a especies como abejas, mariposas, polillas, escarabajos, colibríes y murciélagos. En el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro, Plantel



MIÉRCOLES 08 DE OCTUBRE DE 2025

13 Epigmenio González, ubicado al norte de la zona metropolitana de Querétaro, desde 2017 impulsamos la creación de un jardín polinizador como parte de la formación integral de nuestras y nuestros estudiantes. Este espacio se ha convertido en un punto de encuentro y cohesión para toda la comunidad escolar: madres y padres de familia, personal docente, administrativo y directivo participan activamente en su cuidado, ya sea mediante la donación de plantas o colaborando como guardianes comprometidos con el bienestar de cada ejemplar. Además de embellecer el plantel, el jardín polinizador constituye un valioso recurso didáctico en asignaturas relacionadas con el cuidado del medio ambiente y la salud. Los jóvenes participan directamente en su restauración, diseño y mantenimiento, lo que les permite observar de cerca la riqueza biológica que alberga, comprender las interacciones entre las especies y reflexionar sobre la importancia de mitigar los efectos de la deforestación y el cambio climático. Sin duda, este proyecto no solo promueve un aprendizaje contextualizado y significativo, sino que también fomenta una cultura educativa basada en el trabajo colaborativo y la responsabilidad social. (AD 14)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



8 DE OCTUBRE DE 2025

Municipalizar agua le toca a Conagua: Kuri

LORENA SANDOVAL

El gobernador del estado, Mauricio Kuri González, consideró que la solicitud de la presidenta municipal de Cadereyta de Montes, Astrid Ortega Vázquez, para municipalizar el servicio de agua potable deberá revisarse primero con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), antes de proceder con cualquier decisión.

“Eso es un tema que lo tendría que ver primero con Conagua. Tendría que ver los recursos que ella debe de tener para la compra de todo lo que se tiene, de toda la

inversión y la infraestructura”, declaró el mandatario estatal al ser cuestionado sobre la iniciativa de municipalización.

El tema tomó relevancia luego de que la alcaldesa entregara al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) una solicitud de plebiscito para consultar a la ciudadanía si el servicio de agua debe ser administrado directamente por el municipio. Ortega Vázquez explicó que, de aprobarse, Cadereyta se uniría a otras localidades del país que ya gestionan el recurso hídrico mediante organismos municipales.

“Recordemos que ya existen otros mu-

chos municipios a lo largo y ancho del país que prestan este servicio desde el gobierno municipal a través de un organismo desconcentrado, como lo es JAPAM, por ejemplo, en San Juan del Río”, expresó la presidenta municipal en un mensaje público.

El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Alberto Vega Rico, manifestó previamente que el servicio debe continuar bajo la administración estatal, ya que el organismo tiene la infraestructura y los mecanismos necesarios para garantizar el suministro y evitar incumplimientos financieros.

Actualmente, la CEA opera el sistema de agua en 17 de los 18 municipios del estado, siendo San Juan del Río la única demarcación que gestiona el recurso de manera municipal. De aprobarse la propuesta, Cadereyta se convertiría en el segundo municipio en administrar el servicio.

(DQ 5)